

Historia de la Filosofía Antigua II  
Septiembre

**Nota importante: el tema libre y el obligado deberán referirse a distintos bloques temáticos.**

1) Desarrollar libremente un tema que guarde relación con el programa de la asignatura.

2) Contestar **una** de las siguientes cuestiones:

a) Comentar: “Y la muy admirada *República* de Zenón, fundador de la secta de los estoicos, se resume en este único punto capital: que no debemos ser ciudadanos de Estados y pueblos diferentes, separados por leyes particulares, sino que hemos de considerar a todos los hombres como paisanos y conciudadanos; que el modo de vida y el orden deben considerarse uno solo, como corresponde a una multitud que convive alimentada por una ley común. Esto lo escribió Zenón como un sueño o como una imagen del orden filosófico y del Estado ideal” (Plutarco, *De Alexandri magni fortuna* 329 a – b = SVF I, 262)

b) Epicuro: los dioses y la religión.

c) Plotino: el alma humana (culpa y purificación).

010302508

<b>UNED</b>	GRADO EN FILOSOFÍA		
	70011063- HISTORIA DE LA FILOSOFÍA ANTIGUA II		
Septiembre 2018	06/09/2018 Hora de entrada: 18:29 Hora de salida: 20:29	Examen tipo: <b>DESARROLLO</b>	FACILIDAD PTA-1 AULAS 3/4 Fila: 13 Columna: 6 NACIONAL-D.E.- ORIGINAL
MADRID-GREGORIO MARAÑON - 053027			Hoja 1 de 2 (+1)

Material: Guía de la asignatura

Es imprescindible entregar esta hoja para salir del aula  
■ NO ESCRIBA EN EL REVERSO DE ESTA HOJA¿Desea obtener un certificado de asistencia?  
(Rellene el cuadro completamente)

## ① EXPYRÓSIS Y PALINGENESIS. El ciclo cósmico y el eterno reflo.

Comencemos señalando la importancia capital de la Natura lata como norma de Todo para la filosofía estoica en general y para el tema que nos ocupa en particular. Se inscribe éste dentro del <sup>estudio</sup> físico <sup>y cosmología</sup>, unido a la ética y la lógica estoicas forman parte de un sistema que se rebociona como <sup>parte de</sup> un ser vivo.

La physis (o física) estudia la Naturaleza en sentido amplio (como Antropología, Teología...) según G. Euse; injuriando a S. Pla, también lo hace de la osura del Kosmos (o sea, si este tiene alma, es generado, etc) ademas de otras consideraciones de especie y género.

Para comprender correctamente la expyrosis y la paligenesis, hemos de detenernos en describir algunos fenómenos de especial importancia, <sup>bajo este contexto</sup> como son:

- El hecho de que, para los estoicos, la naturaleza algo ordenado, lógico, continuo y racional. Nada sucede por azar (*Tyche*) si no por necesidad, existe un fatum (destino) y una hennor menē (suerte causal necesaria) que la rigen.
- "Sólo son los cuerpos (*síntaxis*). Es decir, todo es materia, incluyendo Dios y el Alma.



- La recuperación de teoría y concepto heráclitano: el logos, animado al fuego primordial, el pneuma como latido, soplo cálido, que se desvanece en la materia siguiendo el espíritu de "opente-paciente".
- El concepto de "sympathéia", de Plotinio, se rige de la penetración del pneuma que se define como la relación teunival entre los elementos del Universo.
- Y por último, la premisa establece de que el mundo es generado por tanto, compatibile: Dionéhobercio decía que sus partículas cambiaban, que el universo perecía, se renovaba, se dividía en agua. Séneca estaba de acuerdo, indicando que incluso la idea de la naturaleza se desmoronaba. Solo permanece sin morir Zeus, animado al fuego primordial.

Ahora si no encontramos en condición de estructurar este tema respondiendo a los ejes fundamentales introducidos por la siguiente pregunta:

- ① ¿En qué consiste la dynamis y la passivencia?
  - ② ¿Se trata de una teoría ampliamente aceptada, aún hoy?
  - ③ ¿Tiene alguna relación con el ser humano?
- ④ Fusebio define el ciclo cósmico así: "Parece que Zenón, Cleantes y Crisipo creían que la sustancia se transformaba en fuego, el cual era una especie de símiente, y se a partir de él, el mundo se generaba de nuevo tal y como era antes". Dentro (cuando gracias a S. Nasz podemos decir que la historia del mundo se divide en edades que finalizan en cataclismos periódicos), donde: desaparece la sympathéia,cede la

Krajin (metab se repetaba la identidad de lo mencionado) y dominaba el pneuma en estado líquido, igneo, homogeneizándolo. El agua volátilica muere, se consume en la eléyrisis (o conflagración universal). Filargirolo matiza "que persista", ya que dentro del fuego todavía existe lo necesario para su reconstrucción.

La temperatura del fuego que se consume a sí mismo bate. Y éste empieta a mutar en diversos elementos. Y esto sucede "en el fatídico cumplimiento de los tiempos", por necesidad: al fuego que destruye (technon) se le contrapone el que crea (technon) y por tanto el mundo vuelve a generarse tal y como era; idéntico animado por el mismo logos, indistringible (esto es la polymorfosis) en un eterno retorno sin interrupción. Sineca indicaba las diferentes velocidades de bucuraralelo: cuando crea lo hace lentamente, mas la destrucción se lleva a cabo de súbito, como en un diluvio.

② Como no podía ser de otra manera en filosofía, muchos pensadores han aportado dudas, discrepado, rebatido o refutado esta teoría: Tomaré esto algunos interlocutores apócrifos del libro de textos helenísticos de S. Plas.

- respect a la polimorfosis, a fe de que se forme un mundo idéntico:
  - Simplicio recogía las dudas de aquello que se presentaban si el logos se fragmentaba en las diferentes comagmas.
  - Oijenes traía a los que no confiaban en la teoría de la indistinción-substancial, que pensaban que entre periodos había una perfecta y total diferencia.

→ Respecto a que el mundo producir generación de destrucción:

- Eusebio interpretaba las intenciones de Crisipo diciendo que se refería con la palabra "destrucción" a una transformación conforme a la Naturaleza, y no a su sentido propio de aniquilación.

- Filón de Alejandría. Reconozco ciertas dificultades para entender su posición. En "de la Eternidad del mundo", 23-24 donde dice "el mundo será perecedero", pero en 44-45 nos dice que "el mundo nunca será destruido". Tres indicios en el texto dentro, me inclino a pensar que también estaba en contra de los estoicos, porque "el mundo no habrá de ser destruido ni por causa interna ni por causa externa".

→ Respecto al proceso en sí:

- Eusebio opinaba que el discípulo de Crisipo, Zenón de Tarsos, dudaba de la veracidad de esta teoría.
- Panteón (de la Stoia medie) según G. Gallo remataba que la historia era un proceso único, real e irrepetible, sin rebida por tanto a e terros retiros o ciclos cósmicos).

③ Dado el carácter práctico de la filosofía estoica, creo que podemos encontrar un vínculo entre el tema tratado y el ser humano. Los estoicos abogaban por conseguir la apatheíca (o imperturbabilidad de ánimo) para llegar a la felicidad. A ello contribuía estudiar la Naturaleza para comprender su fundamento racional y entender nuestro destino.

— Por tanto, en una especie de "meditatio mortis" (si se me permite aquí esta expresión) la teoría del eterno retorno puede ayudarnos a someter nuestros temores : Crisip, en Laotanis: "puede que valvamos de la muerte a la forma en que somos ahora", o Xenece: "la vida y la muerte se alternan." Hay que aceptar nuestro destino, no aflijirse. Y pensar en el ciclo cósmico como algo que nace de por suerte.

— Para concluir, me parece relevante añadir un pequeño apunte sobre la libertad: ¿es posible que el ser humano la tenga, dado este eterno retorno? Creo que sí. En Cicerón: desubió que Crisipo hablaba de dos tipos de destino, el simple, donde <sup>en</sup> todo podíamos contribuir (que vivirás muerto tal día) y el compartido, que necesita de nuestra acción para que sea mejor (para que muera Edipo, luego tendrás que yacer con una mujer). Creo visualizar en este segundo tipo una salida para la acción del ser humano dentro de la determinación y el fatum que desubió el ekpyrosis y la poliogenia.

#### BIBLIOGRAFÍA :

S. Pla - H. de la Filosofía Antigua (textos breves)

S. Mo, - Textos Helenísticos

S. Mo, - Sabios y Vecinos

G. Gadamer - La filosofía hermética

Reale, Historia de la filosofía, vol 1

archive.org — Texto de "de la eternidad del mundo" de Filón de Alejandría

06/09/2018

DNI:

**UNED**

ESTUDIANTE:

ESTUDIOS: GRADO EN FI

ASIGNATURA: 70011063

CLAVE DE SESIÓN: FACILIDAD

### c) Plotino. El alma humana. Culpo, purificación.

- la doctrina de Plotino establece una dualidad ontológica estricta, quedando entre el mundo sensible, mundo irracionales. Para intentar superar esta dicotomía, nos dice que existe un principio supremo: la Unidad, el Uno (o En) que es trascendente e inmanente a todos los cosas, entendido como Uno Bien de Platón y con capacidad completa (a sí mismo y a todo lo demás)
- la realidad para Plotino se encuentra en el mundo inteligible, y está estrechamente ligada a las hipóstasis: Uno - Inteligencia - Alma<sup>(Universal)</sup> en una relación de producir o procreación. Cada uno de estos niveles tiene dos actividades: la intimidad al ente, y la que se deriva de él. Esta alma tiene dos facetas, la propósito, la espíritu (que permite a lo generado volverse a contemplar a su generador). Es importante comprender esto pues fue la siguiente afirmación que retomo: el hombre se crea cuando el Dues Universal desciende a la materia. El ser humano es un Todo (no un compuesto, porque no se remonta) formado por la parte espiritual, que es el alma, y la parte corruptible, que es la materia. Su alma humana es hermana del Dues Universal, y también es anfibio (se encuentra entre dos mundos).
- El Dues Universal tiene dos tipos: el alma superior, que se eleva a la Inteligencia, pertenece a lo inteligible, y el alma inferior, que es la encargada de gobernar el mundo sensible y por tanto está en contacto con la materia. Por un lado el alma humana vive felicidad, y por otro, engañada por el poder del mundo material al inteligible.

No dice Platino que el hombre es sólo Diosa, que lo demás es ya tapado y accidental. Todos los alios son ya que proceden del Mundo Universo, pero se diferencian en su posición: por ejemplo los los entre el cielo, la tierra (los dioses) y los que han caído al mundo terrenal. Si por el último se me pide que los hombres son "Karma uetos", o incógnita de las Ideas (de puede afrontar)

Pero, si por tú va a querer que Diosa que se encuentra feliz en lo inteligible bajo al mundo visible? Podemos pensar que es por cumplir con la procreación, ~~que~~ y ~~desaparecer~~ con la infinita Bondad del Uno, en cuya cosa no vería un acto de voluntad del Diosa y por tanto tampoco una culpa. De hecho debiera estar contenta por haber aprendido de la experiencia de la "caída" y por consentimiento con el Uno.

Ahora bien, existe la posibilidad de que sea descenso conforme una doble culpa del alio, en términos de 1) separarse del Uno para tener conformismo como un ente separado. Si un contigo ya que el Diosa volviera "que" cuerpo desciende, nino que tra al que le hace. Y 2) por las malas acciones que cometa en la Tierra, dejándose atrapar por el apetito de la posesión.

La purificación o redención entender como dentro de la preocupación ética platónica, por la cual a lo que debe tender el hombre es a ver como Dios (y no como un buen hombre, en materia cívica). Tendremos a derecha con recordada reunión con el Uno, y para ello, hay que eliminar las diferencias que no reparan de Él. También se inscribe por ende, dentro del estudio del Retorno.

06/09/2018

DNI

CLAVE DE SESIÓN: FACILIDAD

UNED

ESTUDIANTE:

ESTUDIOS: Gua f / (O) Ofid

ASIGNATURA: 70011863

- El Alma, fue estando miserablemente en el cuerpo, aún en reunión con lo dicho, pero esta inclinación no es suficiente. Necesita además una dialectica (como proceso a la vez intelectivo y volitivo) para sustituir todo lo dicho por lo reparado del Uno - sensorial, materiale, racional e intelectivo.
- En el retorno se dan dos etapas: la primera ocurre desde el mundo separable al inteligible, empieza "acá abajo". No tiene decir Plotino que para perfilar el alma tiene que aniquilar lo mundano. No que lo que elevar lo de dicho en nosotros a lo que lo de dicho en el mundo. Y esto se puede hacer de dos maneras, cultivando lo intelectivo (con el reco pensamiento, el desprendimiento, la solledad) o practicando las virtudes en el plano moral.
- (Graile distingue cuatro tipos de virtudes, S. Flea dice, yo asumiré por el primero)
  - Existen las virtudes cívicas (o políticas) que son los ordinarios de Plotino.
  - No son suficientes para conseguir nuestros propósitos. Luego están las bienidades, las perfecciones → las graduaciones. Gracias a estas dos últimas podemos liberarnos de lo separable y estar en disposición de contemplar la luz del Uno.
  - f) tras el éxtasis de la unidad con el Uno que es de el plano de la acción verdaderamente moral
  - (luego está la segunda etapa, donde el alma ya huele, haciendo la posición en comiso invertido, ya imbuida de lleno en el mundo suprasensible)

